

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes... En el Extranjero, un trimestre...

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 30

TALLERES

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Págo anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo...

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR

Manuel F. García Cruz

AYER Y HOY

Hoy

MARZO 7 1917

Desde hace días venimos notando que apenas si se habla de las bazas de los submarinos alemanes...

Ayer

MARZO 7 1917

Los zeppelines alemanes realizan un raid a las costas de Inglaterra. Los zeppelines tomaron distintos rumbos...

Pears' Jabón advertisement with image of a woman and text 'Buena idea! Usadella Pears' Jabón!'

Cosas de la guerra

En el transcurso de la última semana el Banco de Francia ha recogido una cantidad de oro que asciende a cerca de ocho millones.

El Gobierno búlgaro ha acordado autorizar a todos los prisioneros de guerra rusos de nacionalidad polaca, internados en Bulgaria, para que puedan regresar a su país.

Un telegrama de Berlín dice que M. Breitenbach, ministro de los caminos de hierro del imperio, ha hecho las siguientes declaraciones ante la misión principal del Reichstag:

'A fin de asegurar la producción regular de la energía eléctrica, estamos decididos a incubar de todas las fuerzas producidas por ese medio. Merced a esa incantación, será posible hacer una distribución equitativa de la energía eléctrica. No se trata de un monopolio, sino de una especie de fábrica de electricidad del Estado.'

Un despacho de Cristianía dice que a consecuencia de las dificultades que se realiza el tráfico marítimo, se ha producido una gravísima crisis en Noruega.

También de Suecia transmiten noticias alarmantes. Esperábase allí la llegada de una partida de trigo en la que se tenía esperanzas de remediar la crisis alimenticia. Pero pronto se vio que los cálculos hechos eran demasiado optimistas, pues el trigo llegado es insuficiente y ha habido que reducir la ración diaria de pan a 200 gramos.

La situación económica de Dinamarca no es menos grave que la de los otros dos países escandinavos.

Sin embargo, parece ser que la crisis atende a mejor en Noruega. Los periódicos anuncian la llegada de numerosos barcos ingleses y esta reanudación de la navegación comercial es un síntoma optimista.

DE LAS CARRETERAS

No podemos resistirnos al deseo de transcribir en estas columnas algunos sustanciosos y contundentes párrafos del artículo que hoy publica el 'Diario de Tenerife' firmado por el jefe de los conservadores Don José Domínguez Ramos...

La enemiga del jefe

'Ignoraba en absoluto—dice el señor Domínguez Ramos—el negocio en que se había metido Buenaventura hasta un día que se me acercó a hablarme de la actitud en que contra él se había colocado el Ingeniero Jefe, llevando su obstrucción hasta a negarle el cilindro y otras muchas cosas que según los pliegos de condiciones, base de las subastas, habían de ser facilitados por Obras Públicas...

Por casualidad me había enterado de los compromisos adquiridos por el rematador Buenaventura Pérez, o más bien dicho, por su hoy finado padre, para que aquel pudiera hacer frente al negocio que iba a emprender, garantizando con sus bienes un préstamo por valor de 50,000 pesetas.

Esto me hizo hablar con el Sr. Suárez Galván un día que nos encontramos en la plaza de la Constitución en esta capital, con el fin de que depusiera su actitud y fuera justo concediendo al rematador lo que los pliegos le otorgaban, y haciéndole cumplir las obligaciones exigidas por esos mismos pliegos.

Todos mis razonamientos fueron en vano, bien es verdad que Buenaventura es hijo de Tenerife, D. Roque Montes deoca lo es de Canaria y el Sr. Suárez Galván un patriota a la usanza de su tierra.'

Maquiavelismo

'No pudiendo conseguir por los medios puestos en práctica y que indicados quedan que el primero cediera la contrata de las obras al segundo, se ideó la formación de una sociedad de personas de arraigo que dispusieran del capital necesario para llevar a cabo las obras adjudicadas al Pérez y Pérez, sustituyéndole en las contratas.

Este maquiavelismo con visos patrióticos, lanzado al público, encontró naturalmente, eco en personas de buena voluntad que no se fijaron de la idea que guiaba a mis iniciadores interesados, era que la ejecución de las obras viniese a parar a manos de los protegidos por el Ingeniero, esto es, que Buenaventura, perdiera lo que perdiera, hiciera cesión de sus derechos y que se encargara de la ejecución de las ya tan repetidas obras la persona o personas que D. Eugenio quisiera y ya sabemos quien había de ser, si atendemos a sus indicaciones.'

Recuerdo que amargará

'Otra farsa igual a aquella de entregar las cartas a un Sr. Nicolau, para que tallara un Sr. Suárez Galván cuando se trató de que el primero dirigiera las obras de Catalanes-Roque Negro.'

¿Un negocio?

'Dos amigos míos muy queridos, alarmados, porque hasta se llegó a decir que yo llevaba participación en ese negocio (antes se había dicho que dos abogados y un Ingeniero formaban sociedad con el rematador) me invitaron a una conferencia en la Laguna, y a sus indicaciones sobre este asunto, contesté que dada la manifiesta hostilidad que el señor Suárez Galván sentía hacia un hombre que honradamente quería buscarse la vida, sus afirmaciones no podían aceptarse como buenas ni tampoco las de su víctima, pero me ocurría una fórmula a la que entendía no debía negarse ningún hombre justo. Esta consistía en someter al examen y resolución del Ingeniero D. Pedro Mattas la calidad de los materiales empleados en las obras y la solidez de éstas, y lo mismo las de los demás contratistas, ya fuera reparaciones u obra nueva.

Si resultaba tolerancia con unos dando por buenos materiales y construcción sin serlo, todos adquiriríamos el compromiso de pedir al Gobierno la destitución de un funcionario público que a sabiendas perjudicaba los intereses de Tenerife.

Si lo contrario y eran los contratistas de reparaciones u obras nuevas los que burlaban las condiciones de las subastas se pediría de igual manera la rescisión de las contratas.

Rogué a mis dos amigos comunicaran esta proposición a los del Sr. Suárez

Galván, que lo consideran un buen funcionario.

La respuesta, fué negativa.'

¡Claro que no!

'Yo pregunto: ¿Consideran los hijos de Tenerife garantía para el desarrollo de sus obras públicas la dirección del señor ex-jefe Suárez Galván?'

Una estocada

'Si Emilio Calzadilla viviera, contestaría, pero como por desgracia no existe, ahí están haciendo la historia las obras de Roque Negro-Catalanes, designación del sitio para el edificio de Correos, el estado de las carreteras que no están comprendidas en las adjudicadas a Buenaventura Pérez, la casi completa desaparición de importantes obras de contención en esas mismas carreteras, la evidente mezquindad de todos los proyectos de Tenerife, (embarcaderos, puertos, etc. etc.) con relación a los de Canaria y la lentitud, a veces de años, en el despacho de proyectos, como por ejemplo, el de la carretera de San Marcos a Guía, tan interesante para nuestra isla.'

Apología

Compárese el resultado de la gestión en Tenerife de los Sres. D. Pedro Mattos y D. Eugenio Suárez Galván, y creo no quedará la menor duda de que tan provechosa y beneficiosa ha sido la del primero, como funestísima la del segundo.'

Nosotros

¿Comentarios? Esto se comenta solo.

El 'Legazpi', a Filipinas por el Cabo de Buena Esperanza

El día 21 de Febrero zarpó con rumbo a Manila el trasatlántico 'Legazpi'. Seguirá la ruta del cabo de Buena Esperanza, y empleará en el viaje cuarenta y cinco días. Hará escalas, para carbonear, en Cabo Verde, Durban, Colombo y Singapoor.

El 'Legazpi' lleva 4.000 toneladas de carga en su mayoría de tejidos catalanes, conservas y vinos andaluces. Entre los pasajeros van los tripulantes del buque filipino 'Manuel Arnaus', que hizo la travesía de Manila a Barcelona, con carga de tabaco, y que ha sido adquirido por una Compañía naviera de la ciudad condal.

Dicen los pasajeros del 'Legazpi' que desde el golfo de Valencia hasta el cabo de Palos vieron infinidad de restos de barcos torpedeados y hundidos por los submarinos alemanes y austriacos. Sobre las olas flotaban mesas, sillas, trozos de velamen y otros objetos.

También se cruzaron con varios vapores beligerantes y neutrales, que navegaban muy próximos a la costa. Los barcos beligerantes llevaban cañones servidos por artilleros de la marina de guerra.

A pocas millas de Alicante vieron los pasajeros un submarino alemán de gran tamaño, que se aproximó al buque y le reconoció, sumergiéndose seguidamente.

El 'Legazpi' entró en Gibraltar para ser reconocido. Estuvo detenido muy poco tiempo, por saber las autoridades inglesas con antelación el destino y la carga del barco.

En el puerto inglés había infinidad de torpederos y cruceros de escaso tonelaje.

Al salir el 'Legazpi' de Gibraltar recogió un radiograma en el que se decía que dos buques ingleses habían sido torpedeados a 12 millas al Oeste del cabo de San Vicente.

El 'San José' detenido

Esta mañana fondó en nuestro puerto el pallebot español 'San José', dedicado al tráfico entre estas islas.

Su patrón manifiesta que viniendo por el sur de esta isla, a la altura de Barranquiles, se le acercó un pequeño vapor armado con dos cañones pasando a bordo del pallebot algunos de sus tripulantes.

Le preguntaron si habían visto algún submarino, si llevaban beacina, de dónde venían y a dónde se dirigían, clase de mercancías que llevaban y después de contar los tripulantes le entregaron un certificado y le dejaron continuar su viaje.

Según dice el patrón del 'San José', aquel vapor y sus tripulantes son franceses.

Se alquila

la casa situada en la calle de Bothen-court Alfonso esquina a Eduardo Cobán.

Darán razón Plaza de la Constitución, núm. 11 (Casino Principal).

EL FACTOR "SORPRESAS"

Por Hilaire Belloc.

Traducido especialmente del notable periódico Land & Water para EL PROGRESO

(Conclusión)

Un ejemplo capital de "sorpresa" debido a la aparición por primera vez de la preparación intensiva de artillería sobre una nueva escala, fué la ratura del frente ruso en la Galitzia el 1.º de Mayo de 1915; la base del gran avance enemigo a través de Polonia. Aquí, la concentración, del enemigo, lo mismo que su punto de ataque se sabían perfectamente. Pero lo que no se sabía por el lado aliado era el nuevo peso del fago que el enemigo estaba preparado a desarrollar.

El altamente feliz golpe de Brussiloff un año más tarde en la Voihynia, contenía un elemento de sorpresa de otra clase. Por lo que hasta ahora hemos podido juzgar, la sorpresa en este caso consistió en el elemento "tiempo". El enemigo no apreció con cuanta rapidez los nuevos ejércitos rusos se habían equipado.

Por lo tanto, por estos ejemplos y por otros numerosos y más pequeños que han ocurrido en el curso de esta campaña, vemos que el elemento "sorpresa" en la guerra, a pesar de que ha cambiado grandemente en calidad, ha quedado esencialmente latente y seguramente estará presente en un lado o en el otro y probablemente en ambos bandos, en el gran choque, en visperas del cual nos hallamos. En qué consistirá, no podemos decirlo. El enemigo ha preparado una o dos clases de sorpresas (las cuales no han prendido fuego), en forma de rumor. El dejó decir que se estaba concentrando para una violación del territorio suizo y más tarde para una violación del territorio holandés, pero ninguna persona competente se ha preocupado de estos rumores, pues su circulación fué demasiado tarda.

La sorpresa se hallará presente tanto sobre su lado como sobre el nuestro, pero en qué forma ningún observador general puede predecir ni conjeturar. Hay, sin embargo, una forma de sorpresa que nosotros sabemos que el enemigo tiene en su poder para emplear y es de suma importancia el que estemos en guardia contra ella, pues sus efectos no serán militares (los soldados hacen tiempo que lo han descartado), pero si somos tontos, lo serán entre el elemento civil y el público aliado, a la larga. Esta forma de sorpresa, es la producción de efectivos inesperados sobre el campo de batalla.

Nosotros conocemos el número de divisiones que el Imperio alemán ha desplegado sobre sus dos frentes cuando la lucha en Rumanía se dió término por la resistencia rusa sobre la línea. Patna-Seret. También sabemos, quizás con un error insignificante el número de hombres que existían en los depósitos del pasado mes de Noviembre; unos 600.000. También sabemos el número de hombres que pueden obtenerse (sin contar los reclutas polacos) entre los que van abandonando los hospitales y por el llamamiento de los reclutas más jóvenes que puede encontrarse.

Telegramas recibidos de Jerez de la Frontera, dan cuenta del robo llevado a efecto por el aviador James Kyslanet.

Este célebre aeronauta, penetró sin ser visto en las bodegas que en Jerez posee el Excmo. Sr. Duque de Almodovar del Río, y se llevó un cargamento de 40 cajas del renombrado vino N. P. U.

Los señores Sánchez Ramate Hermanos han denunciado este hecho a las autoridades correspondientes, las cuales entienden en el asunto.

Robo y fuga de un aviador

Este célebre aeronauta, penetró sin ser visto en las bodegas que en Jerez posee el Excmo. Sr. Duque de Almodovar del Río, y se llevó un cargamento de 40 cajas del renombrado vino N. P. U.

Los señores Sánchez Ramate Hermanos han denunciado este hecho a las autoridades correspondientes, las cuales entienden en el asunto.

Los señores Sánchez Ramate Hermanos han denunciado este hecho a las autoridades correspondientes, las cuales entienden en el asunto.

El grupo escolar del Cabo

Ayer nos ocupamos de la casa de Correos, expediente que lleva trazas de no concluir.

Hoy preguntamos: ¿En qué estado se halla la solicitud del Ayuntamiento dirigida al ministerio de Instrucción Pública solicitando subvención para el grupo escolar del barrio del Cabo?

¿Se ocupan de este asunto los diputados? ¿Se les ha recomendado por alguien la resolución de esa solicitud? Convendría saberlo.

Nuestros colaboradores

LA VIDA EN CANARIAS

Cómo se soluciona la crisis

No pasa día sin que los chicos de la prensa, que de todo saben y para todo encuentran remedio, porque constituyen, por así decirlo, el alma de todo movimiento noble y desinteresado, dejen de aducir recursos, de aportar ideas para obtener la solución favorable de la honda crisis por que el país atraviesa. No obstante, el peligro subsiste y lo que es peor aún, la enfermedad resulta incurable.

Estamos conformes con que la vida en nuestro país pende de la agricultura por ser, si no la única, la principal fuente de riqueza; que cerrados los mercados consumidores, nuestros frutos están condenados a perderse; en todo esto convenimos y sobre esas bases tratamos de edificar. ¿Pero es qué edificamos? No basta conocer el mal y descubrir el remedio; la salvación está en aplicarlo. ¿Y quién actúa de cirujano?

La crisis, como hemos dicho, afecta a todos; pero convengamos también en que existe una clase a quien más directamente perjudica este estado de cosas y reconocamos al mismo tiempo que los propios interesados nada hacen para conjurar el mal y que todo lo esperan de la iniciativa y del favor ajeno.

Desde que surgió el conflicto europeo debieron nuestros agricultores prever las consecuencias, para atajar el resultado; no ha sido así y ahora estamos pegando sus errores o sus torpezas, que de todo participan los hacendados y ambiciosos propietarios.

La patata, el tomate y el plátano, no son frutos que solo se consumen en Inglaterra; existen mercados en donde esos frutos han podido y pueden introducirse sin aducir grandes quebrantos a producir el conflicto que tenemos hoy encima. Claro está que los rendimientos no serán tan crecidos, pero sí lo suficiente para no producir la ruina.

Demostrado prácticamente que en estas cuestiones, las Cámaras Agrícolas y de Comercio, no han procedido con el acierto que era de esperar en organismos que, en otro orden de cosas, tienen probadísima suficiencia, han debido los labradores organizarse, constituir Sindicatos, Lonjas de contratación, etc., etc., en las plazas más importantes de la península y aun del extranjero mismo, las de Francia, Italia y Africa, por ejemplo, y con el apoyo oficial, que no faltaría en estas circunstancias, introducir los frutos, no como artículos de lujo, cual acontece hoy en la península, sino como alimento necesario y nutritivo al alcance de todas las fortunas. A esto se argüirá con el inconveniente de la carga de vapores y elevación de los fletes, pero esos obstáculos, por muy poderosos que sean, habiendo dinero y energía no costaría mucho vencerlos.

Otro conflicto tenemos de más fácil solución y, sin embargo no empleamos la entereza precisa en estos casos para evitar el sostenimiento de la impunidad de que disfrutan esos espíritus acaparadores de negocios, que aquí, como en todas partes, imposibilitan la vida del consumidor y siembran el hambre y la miseria en la clase media y trabajadora.

Artículos importados de la península y de naciones neutrales adquieren al llegar aquí unos precios tan criminalmente escandalosos, que pudieran reducirse, de existir menos desenfado en las correspondientes Juntas llamadas de subsistencias, si, como es su deber, persigueran y castigarán el abuso y las extralimitaciones.

Y finalmente, artículos que no exportamos ni importamos, que son de primera necesidad, como la leche y los huevos, que aquí se producen y se consumen, adquieren por día unos precios tan elevados, que casi puede decirse estamos privados de su consumo. ¿Qué razón hay para que la leche, si no cara, la bebamos adulterada? Otro tanto podemos decir de los huevos. No se explica cómo en un país donde tanta gallina existe, y en esta época, cuesten carísimos los huevos. ¿Es que estamos muy escasos?

El pueblo, mejor dicho, la Junta de subsistencias, tiene la palabra.

Cristóbal Bonilla.

Muchachos

para vender periódicos se necesitan en esta Imprenta.

Para EL PROGRESO

La locura alemana?

De nuestro Redactor especial en París

Alemania había hecho, hasta ayer, caso omiso del derecho internacional y de gentes, pero procuraba en la guerra submarina, explicar—a veces excusar—la mayoría de sus atentados, y, sobre todo, mitigaba en parte su crudeza en la práctica de ciertas medidas preliminares y subsiguientes que evitaban—no siempre—la pérdida de vidas, ajenas en absoluto a la contienda.

Desde ayer, 1.º de Febrero por el contrario, todo eso se desecha como precisamente perjudicial para su causa, y "sin previo aviso" serán, de aquí en adelante, torpedeados todos los buques que se encuentren dentro de la zona de bloqueo por ella señalada.

¿Qué fin protectorio se proponen los alemanes con tan extrema medida? ¿El resultado positivo a alcanzar está en relación con el daño a su propia causa que ella ha de producir en los países neutrales?

Objetivo: disminuir—si es posible anular—el comercio de los aliados sobre todo la importación de materias alimenticias y de guerra. La situación de Gran Bretaña, principalmente, sería entonces, desesperada y los aliados, heridos en el estómago, aceptarían la paz impuesta por Alemania.

¿Es esto realizable? Desde luego se puede contestar categóricamente que no. En efecto, aumentarán los torpedeamientos en los primeros días, en las primeras semanas quizás; muchos muchísimos buques neutrales abandonarán el tráfico con los países aliados; pero cesará por completo o en una extensión que no es de ninguna manera probable.

Vamos a ver: nadie, ni el más obcecado germanófilo, podía dudar de que los Imperios centrales han hecho hasta ahora todo lo posible para bloquear por mar a sus enemigos, si se exceptúa el previo aviso de torpedeamiento a los neutrales, desde ayer suprimido también.

Con los mismos medios, es decir, con el mismo número de submarinos—ya he dicho que exceptuó las primeras semanas en que utilizarán todas las unidades para este momento histórico preparadas, cuyo número total no podía estar siempre en servicio;—con el mismo número de submarinos, decía, que hasta ahora—150, 250?—o poco más, continuará el bloqueo de aquí en adelante.

Los hechos han demostrado que en los once últimos meses, cuando, precisamente, la campaña submarina ha sido más intensa, sobre 51 millones de toneladas de mercancías importadas a Francia, por ejemplo, sólo 273 mil, o sea aproximadamente el uno y medio por 100, ha sido hundido en el mar.

Peró esta ha sucedido mientras las precauciones que últimamente se establecieron y se están adoptando en su contra, no se habían puesto en práctica con todo el vigor necesario, particularmente el armamento defensivo de los buques mercantes. Y una estadística inglesa demuestra, de una manera indiscutible, que si de 100 de ellos no armados, sólo 7 han podido escapar al hundimiento, de 78 armados, 72 se libran de él al ser atacados.

De manera que, respecto a las mercancías a importar a los aliados por sus buques, de seguro al uno y medio por ciento del total solamente, será perdido, mientras que de los buques mismos no llegará al diez por ciento, término medio hasta hoy. (1).

Y cuando, pasado algún tiempo, los pocos o muchos marinos mercantes neutrales retráidos, se den cuenta de la eficacia del armamento defensivo de sus barcos, ya puesto en práctica por algunos, según creo—y al cual tienen perfectísimo derecho, hoy más que nunca,—volverán a reanudar el tráfico, sin duda alguna, aguijoneados por el enorme lucro y familiarizados con el peligro (2).

No discuto que la medida adoptada es gravísima, sobre todo para los neutrales, que verán casi completa y absolutamente su comercio, si no reaccionan con energía contra el pánico del primer momento y, tomando todas las medidas convenientes, no dan a la nueva actitud de Alemania—para los neutrales de franca hostilidad,—el valor que como tal debe dársele y la respuesta que se merece.

Peró el daño eficaz que los aliados puedan experimentar con la nueva medida, ellos que casi desde el principio de la guerra la vienen sufriendo en todo su rigor, será dentro de las naturalmente difíciles circunstancias de la situación, por completo y en absoluto ilusorio, al fin de cuentas.

¿Cuál es, pues, el resultado práctico benéfico que obtendrían los alemanes con esta extrema medida?

Retraen, durante algún tiempo tan sólo, creo yo, a muchos buques mercantes neutrales del comercio aliado, con la amenaza del torpedeamiento a la vista.

(1) Cálculo y deducción con datos a la vista, pero quién puede, en materia tan especial y eventualísima, evitar el error?
(2) Se de unos marinos suecos, recientemente llegados de España, que han escapado ya con vida de cuatro torpedeamientos y han terminado por aceptar este nuevo peligro como un deporte.

vista. Una vez pasado el pánico, primero, repito, las cosas marcharán como hasta aquí—si no mejor—y sucederá exactamente lo mismo que con el bluff anterior del bloqueo oficial a Inglaterra: que fracasará prácticamente...

Y para tan efímero y pasajero fruto, comete Alemania esta enormidad, que le acabará de granjear la enemistad de todos los neutrales...

Habría que admitir en sus directores políticos la locura de la desesperación. Esperarán que los neutrales, aterrizados por la amenaza, ensayen, Unidos, de «ablandar» a los aliados y traer la paz?

O que, convencidos de su vencimiento final, prefieran para su gloria militar—y para su tranquilidad interior,—como hace días me dijo Lerroux, verse atacados por todas las naciones neutrales, y poder decir, entonces, que luchando con el mundo entero, no es posible vencer...

Wait and see, como decía Mr. Asquith.

M. Bethencourt.

Los pequeños rateros

UN ALMACEN ENVIDIADO POR LOS CACOS

En el mes de Agosto del pasado año se cometió un robo de bastante importancia en el almacén de comestibles que tiene en la calle de Viera y Clavijo nuestro amigo D. José Beutell. A falta de metálico, que no hallaron a mano los rateros se llevaron artículos por valor de unas 300 pesetas. Los autores del robo no fueron descubiertos. Pero sin duda los mismos—o otros al tener noticias del éxito del anterior—han seguido con el ojo puesto en aquel almacén, que francamente sea dicho y sin «aimo de lucro», por lo limpio, bien surtido y ordenado, convida a una suculenta merienda.

Otro intento

En la madrugada de ayer unos rateros intentaron robar nuevamente en el indicado almacén. Hasta la fecha no sabe qué clase de pájaros fueron. Pero es lo cierto que en esta población hay quien gusta de lo ajeno y que la policía no descubre a los que, sin duda, sostienen la teoría de que la propiedad es un robo.

¿Lo sabían?

En las habitaciones interiores de la casa que ocupa el almacén sólo habita, con su sirvienta, una tía del don José Beutell. Sin duda los caicos tendrían noticias de que la casa se halla deshabitada.

Por donde entraron

Como la entrada al almacén no pudieron hacerla por las puertas que dan a la calle de Viera y Clavijo, efectuaron el "raid" por una ventana de la calle de Jesús Nazareno en donde se halla un despacho de pan.

Para penetrar en la "posición" levantaron una hoja vidriera, hicieron saltar el pestillo del postigo y luego quitaron una gruesa barra de hierro que protegía la ventana.

Ruido delator

Al caer la referida barra oyó el ruido que la misma produjo la señora tía del don José.

Aquella, con el susto consiguiente, pues en el acto se dio cuenta de lo que se trataba, empezó a toser fuertemente a ver si conseguía ahuyentar a los "invasores". Al mismo tiempo que tosía encendió la luz.

El resultado de la "estratagema" fué un éxito. Los cacos, al verse sorprendidos, se marcharon.

Peró antes se apoderaron de un pequeño "botín" consistente en unas quince o veinte pesetas producto de la venta del pan del día anterior.

La noticia

El Sr. Beutell se enteró de lo ocurrido, al regresar a su almacén, a las cinco de la mañana, hora en que acostumbra recoger el pan.

¡Guardias!

A la primer pareja de guardias municipales que pasó por la calle de Viera y Clavijo, dió cuenta del suceso el señor Beutell. Uno de los guardias, que es catalán, le contestó lo siguiente, palabra más o menos: "nosotros no podemos vigilar con eficacia la demarcación que se nos asigna. Peró de pues de todo hacen bien en robar. El pueblo está muy mal..." A este guardia debe premiarse con la cruz de las subsistencias.

¿Estamos seguros?

Con harta frecuencia se cometen fechorías de esta clase en Santa Cruz. Ello demuestra que vivimos entre gente maleante, y la impunidad en que quedan tales hechos que la policía no conoce o vigila a esa clase de sujetos que, como el guardia catalán, creen que eso del "problema" se resuelve robando.

Se vende factión americana vuelta entera, caballo y arnés. Infantes, San Francisco, número 36. (Barbería).

Típico de España

Que España es la nación paradójica por excelencia, es cosa por todos sabida. Lo que en otro sitio sería absurdo, anormal, extravagante, aquí es corriente y casi llega a constituir ley. Lo han dicho muchos españoles; lo proclaman constantes hechos inexplicables, verdaderos paradójicos; una manera de obrar originalísima, sin sentido común, de persona acéfala.

En España se padece hambre; pueblos enteros emigran huyendo del espectro de aquella. Falta carreteras, ferrocarriles, vías urbanizadas; en fin, todo lo que una nación medianamente adelantada y consciente realiza sin dilación alguna, porque en ello va envuelto su porvenir.

En otra nación que no fuese la nuestra se impediría por todos medios la emigración; se contendría el continuo éxodo de obreros hacia el extranjero, y así nos levantarían nuevas vías de comunicación, de que tan faltos estamos. En España ocurre lo contrario; se aplaude y hasta se llega a decir que la emigración nos conviene, porque los emigrantes nos traen dinero.

Quienes así piensan ven en el emigrante al lazarillo de un pobre de solemnidad llamado España. Digno honroso modo de pensar.

No ven que esos obreros se marchan de España en busca de trabajo por que el suelo se halla inculto, en manos de unos cuantos señores con título nobiliario que lo conservan así porque así lo recibieron de sus ascendientes, y no quieren romper la tradición; por que gran parte solo está dedicada al ganado vacuno bravo, en cuya cría se pone mayor esmero que en la de una persona... realidad ésta que causa dolor y asombro. A nosotros ni nos sorroja tamaña ignominia. Lo consideramos muy natural.

Todo sigue en España como en los tiempos medioevales. Solo los émulos de El Barbudo, José María, Candelas son los que se han civilizado. Hoy usan sombrero de copa, y en lugar de dar trabucazos, hablan melosos. El sombrero catite y el trabuco han desaparecido. ¡Algo es algo!

De Canarias, Andalucía, Galicia, de toda España la corriente emigratoria hacia naciones extranjeras es inmensa y continuada. Pueblos hay que solo hoy albergan a mujeres, niños y ancianos. El elemento joven ha huido en busca de trabajo para tener pan. En España no se les puede dar sino toros y curas, y esto no les conforma. Son los obreros insportables, insaciables, con nada se contentan. Y es que no saben lo que son.

Para que os deis cuenta cabal del estado miserable en que por esta causa; por la emigración, y por otras muchas, se hallan algunos pueblos, basta decir que la Diputación provincial de Madrid se ha visto obligada a conceder una subvención de doscientas pesetas a cada uno de los pueblos de Patones, Gargantilla, San Sebastián de los Reyes, Cabanillas de la Sierra, Lozoyuela, La Cabrera y Manzanares del Real.

¡Cuántos pueblos de España se hallan en idénticas circunstancias y también necesitan subvenciones, no de doscientas pesetas, sino de muchas más! ¡Cuántos españoles se encuentran, también, en esas circunstancias, y por ello muchos han fallecido este invierno, víctima del frío y hambre!

Negra visión es el presente y el porvenir de esta España monárquica, cascabelera, que no le preocupan seriamente sino los sucesos "reducidos" del clero rural, los precios de las entradas para las corridas de toros, la mansedumbre del ganado de lidia, los pocos toreros buenos...

En un periódico de Madrid, de Febrero pasado, leo la noticia que sigue: "El ministro de Hacienda leyó en las Cámaras el día 13 del corriente varios proyectos de crédito llamando entre ellos la atención los dos siguientes:

Un crédito de veinticinco mil pesetas para ayudar al cardenal arzobispo de Toledo a los gastos de elevación a la dignidad cardenalicia. Otro de veinte mil pesetas para gastos de viático de los cardenales Guisasaola, Herrera, Almaraz, y Cos que asistieron al Conclave para la elección de Su Santidad el Papa Benedicto XV."

He aquí la paradoja española eternamente terrible, desconsoladora. Como se ve, por el mismo sueltcito, los dos proyectos de crédito aludidos no han surtido otro efecto que llamar la atención. Se puede, pues, dormir tranquilo, que eso es algo.

Los representantes del pueblo han cumplido su deber. Este no, por que no es macho sino barón. Hay que distinguir.

José García Valenzuela.

OBITUARIO

Anoche falleció en esta Capital la respetable y virtuosa señora doña Josefina Tejera y Delgado, viuda de Mandillo, cuya muerte ha causado honda pena entre sus innumerables amistades. El sepelio se verificará a las 5 de la tarde de hoy saliendo el cadáver de la casa mortuoria Suárez Guerra, 42. A sus familiares entre los que contamos buenos amigos enviamos nuestro muy sentido pésame.

Un hombre muerto

El lunes a las 10 y media de la mañana y en el momento que cruzaba por el Lomo de la Concepción, de La Laguna, falleció repentinamente al pie de la torre, el vecino Manuel Viera.

Vivia en el camino de los Rodeos, y con su esposa Remedios Galván y una cuñada regresaba del pueblo de Tegueste, donde fué a consultar sobre la enfermedad que padecía, con el médico Sr. Reig.

Este le recetó unas medicinas y después de haberlas adquirido regresaba a su domicilio.

Al cruzar por el lugar citado sufrió un ataque, dejando de existir a los pocos momentos, en plena calle.

El cadáver de Manuel Viera, que deja en la orfandad a seis hijos, estuvo en medio de la calle cerca de dos horas y media, recostado en los brazos de la llorosa esposa y rodeado de la sangre que en abundancia había arrojado.

Hace dos años que Manuel Viera viene padeciendo de úlceras en el estómago, enfermedad que iba acabando lentamente con su vida.

Carnet de sociedad

Ha contraído matrimonio en la Laguna con la señorita Isabel Román, el joven don Antonio González Abreu.

En Los Llanos ha contraído matrimonio con la distinguida señorita María de las Nieves Felipe Pérez, el apreciable joven don Rafael Arroyo y Cruz.

En breve contraerán matrimonio en la Laguna la distinguida señorita Ana Solís, con el joven don Salvador Jiménez; don Luis Barrios Díaz con la agraciada y joven señorita María de las Nieves Núñez y López, y don Daniel E. Expósito con la señorita Consuelo Rodríguez Siverio.

Ha ingresado en el clínica del Dr. Rodríguez López, el marino del vapor "Axel Johnson", Mr Oskar Persin.

De correos

Esta mañana se recibió correspondencia de la Palma, Gomera y Hierro, por el vapor La Palma.

Esta mañana se despachó correspondencia para Canaria, Fuerteventura y Lanzarote.

Hoy se recibió correspondencia de la Península por el vapor español Reina Victoria.

A las ocho de esta noche se despachará correspondencia para la Palma, Gomera y Hierro.

Esta noche se despachará correspondencia para Canaria.

Espectáculos

Salón Nivaria

En el vapor correo "Reina Victoria" llegó en la mañana de hoy a esta capital el afamado dueto español de la triple señorita Salcedo y el barítono Samuel Crespo, contratado para actuar en el Salón Nivaria, cuya empresa nos promete espectáculos de alta novedad a precios reducidos.

Las referencias que aquí hebia hecho mucho tiempo de los citados artistas, confirmadas por los contratos que han tenido, nos hace esperar que se pasarán noches agradables en el reformado—espéndonamente por cierto—salón de variedades de la calle de Ferrer.

SUCESOS

Incendio

El sábado fué destruido totalmente por un voraz incendio, el almacén de paja de los señores de la Torre Hermanos, situado en la carretera de Tamaraceite al Puerto de la Luz. El incendio comenzó a las diez de la mañana terminando por la noche. No duró más porque no había más que arder, ya que todos los esfuerzos realizados resultaron ineficaces por insuficientes.

Mulas desbocadas

Ayer tarde en ocasión de hallarse cargando paja en los almacenes de Administración Militar, que hay en las cercanías del cementerio de San Rafael y San Roque, un carro del escuadrón de Caballería se espantaron las mulas de éste, que emprendieron veloz carrera por la calle de San Sebastián abajo, yendo a chocar contra la pared de la casa en que se halla instalada la Tenencia de Alcaldía de aquel barrio, la que sufrió desperfectos.

Un herido

Hallándose ayer Alfredo Rodríguez, vigilante de Consumos de la caseta de la "Cuesta de los Melones", en la carretera de San Andrés, un individuo conocido por "Pepe el de la cantina" que tiene un establecimiento en aquellas cercanías, hostigó a un perro suyo para que mordiese a Alfredo Rodríguez Barrera, quien cayó al suelo al intentar defenderse de la acometida del can.

En este momento Pepe se avalanzó sobre Alfredo, agrediendo, resultando aquel con una contusión en la región superior izquierda, otra en el labio superior y una erosión en la región occipital, siendo asistido en la Casa de Socorro.

Intentos de suicidios

En Las Palmas han ocurrido últimamente los intentos de suicidios siguientes:

En una casa de lenocinio de la calle de Venegas, se tomó una disolución de sublimado la pupila Antonia Cabrera la cual fué conducida a la Cruz Roja. Allí no se sabe aún si la referida mujer tomó sublimado u otra substancia tóxica.

El conocido músico que sirvió en aquel Regimiento, don José Real trató de suicidarse.

En efecto, después de haber anunciado y a causa sin duda, de un estado anormal se encaminó al Parque de Cervantes y cruzando por uno de los muros de reciente construcción para el ensanche de aquel lugar quiso arrojar al mar.

Peró un sargento de la guardia municipal, que lo había visto, se apresuró a contenerle.

Servicio telegráfico

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Sin servicio

Hasta la hora de entrar en prensa la presente edición, 4 de la tarde, no hemos recibido rínguno de los telegramas que nuestro corresponsal en Madrid, señor Mesa de la Peña, ha debido depositar en aquella central.

Tampoco hemos recibido el acostumbrado despacho de Gibraltar de la Agencia Reuter.

En la central telegráfica nos dicen que los fuertes temporales reinantes en la Península, han destrozado las líneas terrestres, cortando la comunicación entre Madrid y Cádiz, donde también reinan grandes temporales.



—¿Qué causa tu amargura?
—Mi falta de belleza.
—Y esto niña te apura?
Háste visto sencilla
Usa Jabón PECA-CURA.
Jabón 1'25; Crema 1'75; Paños 2;
Agua 5 pesetas
Creación Cortés Hermanos, Barcelona.

NOTICIAS

Luchas y gallos.—Se asegura, pero de la certeza de la noticia no podemos responder, que las riñas de gallos del próximo domingo, se verificarán en La Laguna.

En tal caso, es probable también se celebren allí las luchas anunciadas para Tejina.

Lo mismo que aquí.—Han empezado a funcionar en Las Palmas las clases y talleres que, según acuerdo de este Cabildo insular, se han organizado en el Asilo de San Antonio y Sección de niños del Hospicio de Nra. Señora de los Angeles, hoy fusionados.

Las clases son de 1.ª enseñanza y música, y los talleres de tipografía, zapatería y carpintería.

El número de asilados que actualmente reciben enseñanza es de 130.

Sombreros fieltro para señoras y señorías, formas Cow-boy Explorador y Varias novedades, en el Bazar X Bazar, A fonso XIII 48.

Nuevo periódico.—Hemos recibido la visita del periódico La Verdad, que ha comenzado a publicarse en La Laguna. Lo saludamos y deseamos larga vida.

La fiebre de los negocios, el exceso de las pasiones y las luchas sociales, desgastan el organismo y engendran la debilidad de todas las funciones. La víctima de esos catragos siente una vejez prematura, dolor de cabeza, pesadillas y la falta de apetito.

Esa debilidad, desequilibrio nervioso y enervación se cura radicalmente a los quince días, usando el Jarabe de Hipofosfitos Salud.

Único aprobado, por la Real Academia de Medicina, 55 años de crecientemente éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

Las últimas formas en corsets, fajas, sujetadores, etc. en el Bazar X Bazar, Alfonso XIII, 48.

Especialidad en desmontables y lavables.

Todas las eminencias médicas que han utilizado el suero SAT I declaran que es el único elemento que

Gran descubrimiento científico LA TUBERCULOSIS

curada por los "SUEROS SAT"

que prepara la Sociedad "UNIVERSUS" (Barcelona).

De venta en todas las buenas farmacias

Representante exclusivo para las Islas Canarias, **J.-M. Ballester**, Castillo, 61, bajos, que facilitará a quien lo solicite prospecto doctrinal gratis.

utilizar, para vencer las anemias, reumatismo, escrófulas, clorosis y protuberancia, por sus propiedades altamente energéticas. De venta en las buenas farmacias.

La Benéfica.—Se le agradecerá a los padres de los alumnos de la escuela de La Benéfica, se sirvan pasarse por las noches por dicha sociedad con objeto de enterarse de los adelantos de sus hijos y de al asistido o no a las clases.

Se alquilan para escritorios varias habitaciones con balcones a la calle; en sitio bastante céntrico.

Para informes en esta imprenta. **Para los médicos.**—Exploración clínica; por el Dr. Luis Noguera Molina, 5 Ptas.

Manual de análisis clínico de los esputos; por Remigio Argallés; 6 pesetas.

Las anomalías mentales en los escolares, por los doctores Juan Philippe y Gr. Paul-Aoussour; 4 pesetas.

Se vende en la imprenta de este periódico.

Diccionario.—En la imprenta García Cruz, San José núm. 36, se hallan a la venta.

Diccionario inglés español y español-inglés; 6 Ptas.

Diccionario francés-español y español-francés; 6 Ptas.

Diccionario español, 5 Ptas.

Interesa.—Relaciones de mercancías libres de derechos.

Relaciones de mercancías que pegan arbitrios municipales.

Recibos de alquiler.

Recibos de participaciones de lotería.

Listas de jornales.

Certificados consulares para el embarque de mercancías.

Tablas de jornales.

Tarifas de arbitrios municipales.

Tarifas de censuos.

Fes de vida.

Facturas franquicia.

Se venden en la imprenta García Cruz, San José, 36.

La Distinguida

Fábrica de Tabacos de Ignacio Zamorano

AVISO

Tengo el gusto de poner en conocimiento del público, que habiendo resultado agraciados con los premios primero y tercero los números 10762 20807, respectivamente, en el sorteo de la Lotería Nacional verificado el día 15 del actual, no me ha sido posible otorgar a mis favorecidos, los regalos que tengo anunciados correspondientes a los mismos, por cuanto no tuvieron salida dichos números, en los tickets que entregaba para tal objeto. Por esta razón he determinado continuar la entrega de los que quedan en mi poder, hasta el primero de mayo próximo, en que de acuerdo con el sorteo Nacional que se efectuará en dicho día, podrán ser otorgados los referidos regalos, bajo las mismas condiciones ya establecidas; por todo lo cual, las personas que poseen dichos tickets, deben reservarlos hasta la fecha indicada, por si la suerte les favoreciera entonces.

Por lo tanto, responderé al primer premio del sorteo del primero de Mayo el mantón de Manila y al segundo premio, el reloj para caballero, pues los pendientes para Sra. que correspondían al segundo en el sorteo verificado el 15 del corriente, han tocado en el número 27796, pudiendo desde luego pasar a recoger dichos pendientes por esta fábrica, la persona agraciada.

La entrega de estos regalos caduca a los 60 días de verificado dicho sorteo.

Por lo expuesto, espero poder dar así satisfacción a todos los que se han interesado por estos regalos.

Ignacio Zamorano.

DOCTOR SECCHI

Medicina interna, Cirujía general, Partos
Inyecciones intravenosas 606 (Barkley)
Consultas de 12 a 2. Teléfono 296
Valentín Sanz, 29.

INSTALACION DE RAYOS X
A DISPOSICION DE TODOS LOS SEÑORES MEDICOS
anexa a la casa de Salud del
— DR. RODRIGUEZ LOPEZ —
Calle 25 de Julio, No 23
Ultimo modelo con todos los adelantos modernos.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.
Con material completo para Radiografía y radioterapia.

F. PADILLA, cirujano-dentista

y **M. FERNÁNDEZ**, dentista-mecánico
Calle del Clavel, núm. 4, principal

Especialidad en dentaduras completas, parciales, coronas dentales de oro, porcelana y de paente, según los métodos más perfeccionados. Horas de oficina: de 8 a 12 de la mañana.

Se acaba de publicar el **Diccionario de la Lengua Española**,

bajo la dirección de **DON JOSÉ ALEMANY BOLUFER**, de la Real Academia Española

Este Diccionario es el más útil, el más claro, el mejor documentado y el más barato de todos los diccionarios españoles. Precio, DIEZ PESETAS.

Se vende en la imprenta García Cruz San José, 36.

PANADEROS

pedid siempre la harina de gran fuerza y fuerzas, marcas **P. R. y H.** de los señores Francisco Ribas y Hermano de Valls (Tarragona); fijándoos en que las etiquetas lleven siempre el nombre de los citados fabricantes. Agente exclusivo para las Islas Canarias, **E. Carreras Lugo-Viña**, San Francisco, 23, Santa Cruz de Tenerife.

TRABAJO A DOMICILIO

Siete duros semanales elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 690.—MADRID.

Se alquila

un magnífico y bonito hotel situado en la costa de esta capital entre el convento de las Azucionistas y Granja Agrícola, rodeado de un hermoso jardín, consta de dos pisos y contiene en el bajo un buen vestíbulo, sala, despacho, comedor, cuarto de costura, cocina, retrete, cochera, establo y un palomar y cuarto de lavar separadas del edificio, y en el alto, sala, gabinete, cuatro amplios dormitorios, cuarto de baño y retrete.

Dicho hotel es de construcción moderna y provisto de una buena instalación general de luz eléctrica.

Para informes dirigirse en esta capital a D. José Ruiz de Salas, calle de Méndez Núñez, número 50.

SIETE coches DE ALQUILER

Se participa al público que con esta fecha ha quedado instalado el nuevo teléfono LA UNION en la parada de coches de Agustín Peña y Compañía. Esta Empresa cuenta con siete coches inmejorables y excelente ganado. Avisando a dicho teléfono número 270, se servirán inmediatamente.

pues siempre es prudente reservar la piedad para los infortunios inmerecidos; pero hay que reconocer que de Borsenne sufría verdaderamente.

Al cabo de algunos días comprendió que le convenía reaccionar enérgicamente contra aquellos sentimientos, y para conseguirlo se lanzó más furiosamente que nunca en medio del tumulto y de las agitaciones malsanas de la vida parisiense.

Desde ese momento frecuentó con mayor asiduidad los círculos de donde era socio y se jugaba fuerte. Se le volvió a ver en la Opera, en el "foyer" del baile, y no tardó mucho en ser señalada una cierta señorita Clara, llamada Brin-d'Azur por otro nombre, como la sultana favorita en aquellos instantes del señor de Borsenne.

Cuando menos, mientras él trataba de aturdirse llevando una vida desarreglada, Juana libre de su presencia, volvía a encontrar poco a poco la tranquilidad que le era necesaria.

—Quiero vivir!

Y con efecto, la pobre desolada, no ha mucho aún tan débil y tan lánguida, recobraba la salud y el vigor a ojos vistas. Con la animación le volvían las fuerzas y con ellas la frescura y la juventud, el carmin de sus mejillas y una cierta viveza llena de encanto.

La señora de Precourt veía, por así decirlo, renacer a su hija de día en día y como le produjera verdadera admiración el cambio operado tan bruscamente, la señora de Borsenne le confesó la verdad de lo que le ocurría.

En cuanto al barón, que desde el matrimonio de Juana había envejecido diez años, rejuvenecía a medida que la salud de su hija mejoraba.

Miller, Wolfson & Co. Ltd.

BANQUEROS

3, EDUARDO COBIÁN, 3

(ANTES MARINA)

Sta. Cruz de Tenerife

Islas Canarias

Norwich Union

Compañía inglesa de seguros contra incendios y riesgos marítimos

AGENTES:

ELDER DEMPSTER (Teneriffe) Ltd.

Alfonso XIII, 84.

Gran Bazar Francés

(Casa CLAVERIE fundada en 1863)

Surtido moderno en joyas de oro de 18 kilates y platino con piedras preciosas. Alhajas de ocasión a precios excepcionales.

Relojes de oro 18 kilates, plata níquel, plata, acero y níquel, para señoras y caballeros. Objetos de plata de ley y metal blanco, propios para regalos.

Completo surtido de óptica de la «Société des Lunetiers» de París. Perfumería. Artículos de pie. Baules. Maletas. Calzado. Sombreros y Gorras. Ropa hecha. Géneros de punto de seda, hilo, lana y algodón. Camisas. Calcetines. Cuellos. Paños. Corbatas. Pañuelos. Calcetines. Guantes. Paraguas. Parasoles. Bastones, etc. **ULTIMAS NOVEDADES EN TODA CLASE DE ARTICULOS**

PRECIOS VERDADERAMENTE SIN COMPETENCIA

4, Plaza de la Constitución, 4

VICTORIA

Fábrica de Cigarros y Cigarrillos

DE

Luis Zamorano González

ALFONSO XIII, 54

En breve se pondrán a la venta los magníficos cigarrillos de esta fábrica. Esta casa proporciona a sus clientes la satisfacción de hacer buenas obras de caridad, entregando por cada diez cajillas vacías un cupón para las cocinas económicas o para depositar en las alcancías del Hospital de niños.

Fume usted siempre cigarrillos VICTORIA y los necesitados se lo agradecerán.

Fábrica: Alfonso XIII, 54. — Depósito: Cruz Verde, 21

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.

DE LONDRES

FUNDADA EN 1821

(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)

Agentes para las Islas Canarias,

Hamilton & Co.

mal y a amar el bien. Juana, desde la noche funesta de la que usted misma no se atreve a hablar, estoy como privado de juicio. Juana, yo la amo, Juana, créalo usted!

—Usted me ama—replicó la joven friamente,—¿y qué me importa a mí si yo le aborrezco!

—Por piedad, no me desespere usted!—exclamó.

Y cayó de rodillas a sus pies.

La joven retrocedió vivamente como a la vista de una culebra.

—Caballero—dijo ella con una ironía punzante,—ya sé yo que habla usted muy bien; pero ¿qué es todo eso? Palabras!... Ha sido usted malo, y yo le deseo que se haga usted bueno; pero, una vez más, a mí que me importa todo eso? Usted ha causado daños que actualmente son irreparables, y para no citarles más que lo que a mí respecta, no le parece a usted que tengo razón? Si supuso que con el tiempo podría yo olvidar, se ha equivocado de medio a medio. Hay heridas que no se cicatrizan nunca. Mi vida seguirá siendo lo que ha hecho usted de ella: una vida miserable. Tenía la esperanza de que la muerte me librara de ella, y a usted también debo no poder contar con ella, pues luego de haber querido morir, y lo habria conseguido a fuerza de voluntad, oigo una voz imperiosa que me grita: «Es preciso que vivas»... ¿De dónde viene esa voz misteriosa que hasta hoy no había hablado en mí? Y en nombre de quién habla? Es un nuevo deber que se me impone? ¿O bien, es ya el sentimiento de la maternidad que se adueña de mi voluntad? ¿Qué importa, lo siento, y no trato de explicármelo... Viviré, pues, caballero, porque ya no tengo derecho a morir, viviré porque le debo la vida ahora al ser que va a nacer de mí. Pero nada varia-

Yeoward Brothers
LINEA DE VAPORES FRUTEROS PARA LIVERPOOL
SERVICIO SEMANAL
SERVICIO INTERINSULAR
Vapor ALCA
 sale todas las semanas para PUERTO DE LA CRUZ, admitiendo carga a fletes económicos.—Para más informes, dirigirse a los señores
YEOWARD BROTHERS, Marina, 43.

Línea Pinillos
 Servicio de las Antillas y del Brasil-Plata, durante el mes de MARZO

Fecha de llegada	VAPORES	DESTINO
Día 28	Un vapor	Habana

NOTA.—El pasaje debe estar aquí para despacharse dos días antes del anunciado para salida de buque. **PRECIOS ALTAMENTE ECONÓMICOS. SERVICIO INMEJORABLE.**
 Agente: Antonio Cabrera de las Casas, Candelaria, número 23 (cerca del muelle principal).
 Nota.—Debido a la fieza en las escalas de los buques de esta compañía, las notas de carga deberán estar presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las 10 de la mañana del día antes del señalado para la salida de los mismos, no siendo posible la admisión de ningún conocimiento de carga después del día y hora expresados.

Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen
Servicio semanal directo entre Islas Canarias y Londres
 Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el "Midle leton Wharf" el muelle más cercano al mercado de LONDRES.
 En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se recolecta el interior de Francia.
 Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.
SERVICIO INTERINSULAR
 por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**
 Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife
 Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN
 Marina, 47-Santa Cruz de Tenerife

Compañía Trasmediterránea
 Servicio de correos entre Cádiz y Canarias que efectúan los vapores Reina Victoria y Delfín, con cómodas y lujosas camaras, rápida marcha, luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.
 Cuatro viajes al mes saliendo de Sta. Cruz de Tenerife los días 2 ó 3, 11, 17 y 26

SERVICIO DE MARZO

PARA CADIZ.—Vapor DELFIN, Capitán Bachs, el día 3.	PARA CADIZ (vía Las Palmas).—Vapor DELFIN, Capitán Bachs, el día 17.
PARA CADIZ Y SEVILLA.—Vapor REINA VICTORIA, Capitán Maes, los días 11 y 26.	PARA LAS PALMAS, los días 7, 17, 22 y 29 a las 10 de la noche.
PARA SANTA CRUZ DE LA PALMA, el día 15 a las 8 de la noche.	

Agente: J. A. BRAGE, Cruz Verde, 24.

Gran Establecimiento de Horticultura de Pedro Giraud.—GRANADA
 Exportación a todas partes. Casa fundada en 1877

Los más importantes cultivos de España de árboles frutales y forestales, así como de toda clase de vegetales decorativos de aire libre. Especialidad en Rosales y Clavel. Gran surtido de plantas de salón y de invernadero.
 Semillas de flores y de legumbres de lo más selecto.
 Remisión gratuita del Catálogo ilustrado a quien lo solicite.
 (No teniendo en la actualidad ningún representante en Santa Cruz de Tenerife ni persona autorizada para hacer cobros por cuenta mía, ruego a mis favorecedores me remitan sus pedidos directamente).

THE LONDON ASSURANCE
 Compañía de SEGUROS de Londres
 Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1914
£ 5.495.401

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.
 Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.
 Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,
Miguel Rodríguez Baeza
 Dirección: Canales, 36.

Nicolás Dehesa
 Banca y Cambio
 Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
 Pagos telegráficos.
 Cartas de crédito.
 Descuentos y Cobros.
 Cuentas corrientes.
 Compra Cheques y Letras.
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Cartulinas para retratos se venden en la imprenta de este diario.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica
 (NURSING HOME)
RAYOS X

DEL
Dr. J. Rodríguez López
 Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)
Personal Técnico

Un médico-director, tres médicos ayudantes, un médico radiólogo encargado del gabinete eléctrico, y un médico director del Laboratorio.
 Cirugía general. Enfermedades de vías urinarias y matriz. Operaciones de vientre, vías digestivas, apendicitis, hernias, etc., etc.
Garganta, nariz, oídos y ojos
 Graduación de la vista. Inyecciones de 606.
 No se admiten enfermos de enfermedades contagiosas
 Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 $\frac{1}{2}$ a 5
 Para los pobres: todos los días a las 4 $\frac{1}{2}$.

Casa de los aliados
 English tea rooms
Mrs. Sico
 18, Cruz Verde, 18

COCINA ESPAÑOLA E INGLESA
 Se sirven comidas a domicilio a todas horas. Precios especiales para los oficiales del ejército. Buenas habitaciones.
Mrs. Sico's English Tea Rooms
And Boarding House
 Good Airy Rooms. English Cooking
 Terms Moderate
 18, CRUZ VERDE, 18
 ato 1910.

B. Gómez Mussé
 Dibujante

Dibujo y pintura por cualquier procedimiento.—Restauración de obras.—Delineación.—Grabado y dibujo litográfico.—Trabajos ornamentales.—Rotulación de muestras y carteles artísticos.—Anuncios.—Imitación de maderas, mármoles y jaspes.—Restauración de altares e imágenes y en general cuanto trabajo se desee concierne al ramo.
 Pedir presupuestos y croquis
DOCTOR ALLART, 15

IMPRENTA GARCÍA CRUZ
 Talleres en que se imprime el diario
EL PROGRESO
 San José, 36.—Santa Cruz de Tenerife

EN este establecimiento, montado con todos los adelantos del arte, se hacen facturas, memorandum, papeles timbrados para cartas, sobres impresos, tarjetas-aviso, tarjetas visita en blanco y luto y todos los impresos que se necesitan para el comercio y las industrias, sociedades, corporaciones, etc., etc.
 También se imprimen libros, folletos y periódicos.
 En esta misma casa hay existencia de modelación municipal.
 Todos los trabajos se hacen con prontitud y esmero, siendo sus precios muy económicos. Si se encargan algunos millares las rebajas son importantísimas.

Diego López Dauter
 Médico-cirujano
 Serrano, 44—Teléfono, 446

Rosendo González
 ALFONSO XIII, 79
 Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

Vinos
 tintos superiores del país
 se venden a 50 céntimos litro en la calle de San Lucas, número 15.

Carbon Cok
 El almacén de ultramarinos
Mi Bodega
 tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio del **CARBON COK**, deben pasar los avisos al citado almacén.
 Teléfono No. 42.
 También se vende carbón vegetal.

Casa de Salud Operatoria
 de Nuestra Señora de Lourdes
 Robayna, 10 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
 Director:
DR. VEREMUNDO CABRERA
 Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la matriz; de quistes del Ovario. Vitis genito-miarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
 Sifilografía.—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN
 (606 Ehrlich)
 Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Banco Vitalicio de España
 Compañía Anónima de Seguros

Capital suscrito	Pesetas 25.000.000,00
Capital desembolsado	3.750.000,00
Reservas en 31 de Diciembre de 1915, comprendidos los reaseguros.	37.253.101,72
Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915.	70.538.361,59

Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte de asegurado a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quincenas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.
Representaciones en toda España
 DOMICILIO SOCIAL:
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA
 Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros.
 Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Mandillo, Alfonso XIII, núm. 81.
Delegados:
 EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
 Señores Viñua e hijos de Juan La-Rocha.
 EN LAS PALMAS
 Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.

182 LA MUERTA RESUCITADA

rá, caballero, en nuestra existencia; y continuaremos viviendo separados como hasta ahora.
 —Juana, déjeme usted esperar...
 —Nada—respondió ella con tono seco,—viviremos separados, lo quiero así. Le desprecio, me es usted odioso, y eso no podrá usted remediarlo.
 Trató aún de Borsenne de hablar.
 —No se tome usted la molestia de mentir—le interrumpió su esposa imperiosamente,—le perdono sus discursos. Está usted satisfecho, no tiene ni aun el pudor de ocultarme su alegría. ¿Cree usted que tan fácilmente se me engaña? ¿Acaso porque soy joven he de carecer de experiencia? Se envejece pronto en la escuela de la desgracia. Estoy leyendo en su alma, a pesar de ser toda ella negra, y veo lo que ha pensado usted.
 —¿Qué quiere usted decir?
 VI
 Juana con el brazo extendido dió algunos pasos hacia el señor de Borsenne.
 —¿Qué quiero decir?—prosiguió,—pues quiero decir que es usted siempre el mismo: el hombre de los cálculos vergonzosos. Usted ha temido mi muerte, porque al morir yo, los dichosos millones del señor de Fontange se le escapan. Y se ha dicho usted: «Si tuviéramos un hijo, heredaría de su madre»; y para tenerlo ha procedido usted como lo ha hecho. Ya ve usted como lo conozco bien. ¿Por qué se le ocurrió a mi padrino la mala idea de dejarme esos millones? El pobre había so-

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 183

ñado para mí una vida llena de esplendor, y sin querer ha hecho mi desgracia.
 De Borsenne quiso protestar.
 —No tengo más que una palabra que decirle—añadió la joven atajándole,—y espero no verme ya más obligada a hablarle tan largamente. Si se le ocurriera a usted el capricho de no aceptar las condiciones que pongo para nuestra vida común, abandonaríala en seguida su casa. Iría a buscar albergue en casa de mis padres y protección a las leyes de nuestro país. No temería, aunque tuviera que morir de vergüenza y de asco, al revelárselo todo al juez de instrucción. Entregaría, ya lo sé, el nombre honrado y respetable de mi familia, a los sarcasmos del mundo; pero le habría desmentado a usted y celebraría el escándalo; por el cual había de quedar demostrado ante ese mismo mundo lo que es y lo que vale el magnífico señor de Borsenne.
 Dichas estas palabras, Juana irguió su bella y noble cabeza, y, lentamente, salió del salón.
 El señor de Borsenne ni aun trató de retenerla. Estaba aterrado.
 Esta vez sin embargo, no había mentido. Lo que había dicho a su mujer era realmente la expresión de su pensamiento. La amaba. Un amor insensato se había apoderado de él, que había crecido en pocos días, y desde hacia ya un mes lo atormentaba como la más violenta pasión.
 Lo que constituía la desesperación de aquel hombre, que durante toda su vida, no había admirado, ni respetado, ni amado nada, es que su mujer, tan digna de su admiración y de su respeto, le despreciaba y supiera él que jamás había de hacerle la menor concesión.
 No diremos, que fuese digno de conmiseración,

Globulógeno
 (Nombre registrado)

Poderoso reconstituyente, preparado a base de ácido nucleico, hemoglobina, arrhenal y aconitina virilis; de seguros efectos en la clorosis, debilidad general, período primario de la tuberculosis, desórdenes y dolores menstruales, en el embarazo y en la neurastenia.
 Laboratorio del Cda. L. Martín Espino
 Santa Cruz de Tenerife.